

# EL OBRERO

Órgano del Partido Socialista  
y de las Sociedades Obreras

AÑO VII

ELCHE 28 DE JUNIO DE 1931

NÚM. 271

## En plena lucha electoral

La voluntad nacional se manifestará hoy para llevar al Parlamento Constituyente a los hombres que considere más capaces de formar el nuevo Estado que España necesita.

Nuevamente se auscultará el cuerpo nacional y creemos firmemente que sus votos de hoy serán una ratificación plena del sentir expresado en las elecciones del 12 de abril. Somos optimistas a este respecto y no sólo creemos que fracasará ruidosamente los pocos monárquicos que queden, sino que la opinión nacional se manifestará francamente izquierdista, sacando triunfantes de las urnas a aquellos elementos que representan un sector netamente revolucionario.

La hora porque atraviesa España, excepcionalmente histórica, requiere que el cuerpo electoral de la nación, con la plenitud de su conciencia, marque el carácter de transición del régimen absoluto que padecemos hasta el 14 de abril al nuevo Estado democrático que representa la República. La revolución, quieran o no los miopes de cacumen reaccionario, ha de hacerse, y esperamos que se haga en el Parlamento con el voto unánime del pueblo; pero si los enemigos de la República, disfrazados de «fríos», consiguieran imperar en las Constituyentes para obstruir la labor revolucionaria, ténase en cuenta que el pueblo se rebelaría y se echaría a la calle nuevamente a imponer por la fuerza lo que por la vía legal no se le quiere conceder.

Alerta, pues, electores, y con tesón y valentía, votad la candidatura que representa la revolución. Es la mejor obra para que el país que dió al mundo entero ejemplo de civilidad y sabiduría cambiando el régimen sin derramar una gota de sangre, continúe su ejemplar trayectoria colocándose a la cabeza de las naciones en la confección de las leyes que regulen las normas de la vida social.

¡Ciudadanos, campesinos, pueblo todo: A votar como un sólo hombre la candidatura de la Coalición Republicano-Socialista!

El pueblo debe dar hoy otra jornada gloriosa a las páginas históricas que escribió el día 12 de abril. Hace falta en las Constituyentes una representación genuina del puro espíritu revolucionario que dió su sangre y su esfuerzo por la salvación de España y aspira a cambiar su faz y su alma.

Pedimos la rebelión arrolladora y viril de todos los pueblos españoles contra el caciquismo reaccionario que quiere ampararse bajo las banderas de la burguesía republicana; pedimos la rebelión poderosa de toda la España con honra para que, con su voto, contribuya a dar al país una Constitución revolucionaria, producto legítimo del anhelo del pueblo en romper las cadenas de su esclavitud política y económica.

## Comentarios breves

Son tres las huelgas de carácter general sufridas por la Industria Alpargatera en un periodo de tiempo que se aproxima a los treinta años. Los que argumentan en el sentido de que las huelgas alejan el capital-moneda de la industria y el traslado y desarrollo de estas a otras plazas productoras menos importantes, ya se habrán convencido del equívoco que sostienen. En primeros del siglo actual, la Industria Alpargatera en Elche tenía una potencia económica bastantes veces menor de las que goza hoy, después de haber pasado por las tres formidables huelgas que hemos apuntado. La Industria Alpargatera que en la actualidad posee Elche, emplea bastantes centenares mas de obreros que empleaba en los últimos años del pasado siglo y produce muchos miles de pesetas más que produjera en aquellas épocas; la industria de la alpargata hoy tiene un campo de acción mucho más extenso al que alcanzase en las fechas que comentamos, pudiéndose sacar la consecuencia de que, cuidándola bien, introduciendo en ella las reformas que por el hecho de haberla maquinado requieran las circunstancias, sabiéndola conservar y procurando hacerla rica, nuestro querido Elche y sus clases industrial y trabajadora, gozarán de las alabanzas de sus sucesores, porque les legaron un medio de vida encuadrado en los tiempos presentes que miran y se encaraman hacia el triunfo del Trabajo.

La injusticia de la explotación humana no tiene razón de ser, y a suprimirla tienden, aunque de una manera indirecta, los que laboran en la industria alpargatera.

FRANCISCO GARCIA

## ASPECTOS

### Republicanos de hoy

Según nos dicen, han hecho declaraciones republicanas cuatro concejales monárquicos. No pretendemos embestir a la opinión contra estos nuevos elementos republicanos, por si han pertenecido al fenecido partido conservador, a la dictadura o a otro de los partidos ultrarrealistas de negra historia. No creemos tampoco que estos cuatro números ofrezcan ningún peligro para la República lo mismo que antes no lo eran para la monarquía. Orea-



Nuestro queridísimo camarada Juan Hernández Rizo, Teniente Alcalde del Ayuntamiento, que como representante oficial de nuestro pueblo hizo la presentación en Madrid, con un magnífico discurso, de «Orfeón Illicitano», en la triunfal excursión realizada días pasados.

dos de una estolidez a prueba de bomba, conservan una virtud que a otros le parecería degradante: la de no ser nada. Lo mismo tienen ahora de republicanos que antes de monárquicos. Sólo la egolatría o el ansia de exhibirse, al mismo tiempo que amparar su riñón, cubierto de algunas pesetejas, les ha llevado a intervenir en la política. Ahora bien: apesar de esta virtud, y precisamente por ella, sería conveniente que antes de darles el abrazo de bienvenida, sufrieran su cuarentena en el lazareto para que, a solas con su conciencia, meditaran sobre la pequeñez espiritual de los que navegan a merced de la corriente, sin norte ni guía, sin un criterio definido que dé fé de sus perfectas condiciones de raciocinto.

### Un reparo

Nos enorgullece grandemente, como illicitanos, el éxito clamoroso obtenido por «Orfeón Illicitano» en Madrid. La principal razón de ser de estas masas corales, es la de cultivar el Arte, exhibiéndolo en otras poblaciones, para que sirvan de ejemplo las condiciones artísticas más o menos relevantes que poseemos, adquiridas por el esfuerzo y la perseverancia. ¡Bien por «Orfeón Illicitano», que sabe cumplir su sagrada misión! ¡Bien por sus abnegados artistas, que robando horas al descanso, las dedican a enaltecer el Arte! Pero un pequeño reparo nos mueve a dar un consejo a los dirigentes del «Orfeón»: Por delicadeza, no deben cantar el Himno a Elche cuando salgan fuera. No nos referimos a la música, de la que no entendemos y no podemos juzgar, aunque nos gusta y creemos se pue-

de presentar en cualquier parte. Lo decimos por la letra, de un matiz marcadamente troglodítico. Hay sobre todo cierto pasaje en que se hace mención a una «torpe canalla» y que no sabemos si el autor, al escribirlo estaría pensando en alguien. Y escrito en tiempos de la dictadura y con el carácter cavernícola de su progenitor, no es descabellado presumir que fuera la alusión intencionada. Esto que le decimos al Orfeón debe repercutir en el Ayuntamiento. No hay derecho a tener como himno oficial de Elche a uno plagado de estos defectos. Hágase una nueva letra y bien con la misma música, bien con otra, que sea un Himno del pueblo, sin reminiscencias de dictadura ni desahogos personales.

Las Constituyentes no sólo darán modalidad jurídica a la Constitución netamente revolucionaria que España necesita. Tienen también que convertirse en Convención soberana e implacable que liquide todas las responsabilidades de la monarquía. La dictadura, los negocios, los monopolios... Los diez mil muertos de Annual y los capitanes Galán y García Hernández piden el castigo de los culpables.

JERONIMO SOLER

## Las agonías del campo

Debido a la escasez de aguas, el campo pasa por una situación verdaderamente angustiosa hasta el extremo de haber familias que no beben lo necesario y algunas beben de los pozos que emanan del nivel del mar.

Ahora es cuando causa horror pensar que de 1906 hasta 1915 no llovió y en cambio nadie se preocupó por este sufrido campo que quedó desierto por marcharse sus moradores a Francia en busca de pan.

La joven República no podrá atender todas estas calamidades que nos legó la cruel monarquía, pero visto sus buenos propósitos para con los campesinos, creo se conseguirá algo. No es menester, para convencerse del interés que este gobierno tiene con los problemas del campo, mas que oír al ministro del Trabajo, camarada Largo Caballero, que dice que hay que elevar el nivel de vida de los campesinos y después en las ciudades.

Y pensar que este hombre, competentísimo en materia del trabajo está tan combatido y piden su destitución y hasta su cabeza los comunistas y anarcosindicalistas en mítines y algaradas, que en este último son buenos profesores. Bien seguro estoy que si por un momento de debilidad o locura, España cayera en manos de estos redentores de pistola en mano, Martínez Anido y Mussolini se asombrarían de su terror.

## Candidatura de la Izquierda Republicana y Socialista

### Para Diputados a Cortes

- Juan Botella Asensí, Republicano
- Carlos Esplá Rizo, Republicano
- Manuel González Ramos, Socialista
- Julio María López, Republicano
- Rodolfo Llopis, Socialista
- J. M. Ruíz "Azorín", Republicano
- Antonio P. Torreblanca, Republicano
- Romualdo R. de Vera, Socialista

¡Trabajadores! ¡Ciudadanos todos! Votad la presente candidatura, porque ella significa el afianzamiento del régimen republicano y la seguridad de que éste se desarrolle en tendencia marcadamente izquierdista!

Estad alerta para no ser víctimas del confusionalismo que pretenden crear los nuevos republicanos de la derecha, barajando nombres de esta candidatura para mezclarlos con otros.

Únicamente esta candidatura sólo, íntegra, es la que representa a la Coalición Republicano-Socialista. ¡Votadla todos!

Revista de la Juventud Socialista
Tribuna Juvenil

Divulgaciones Socialistas

La juventud ha sido siempre la primera en protestar contra la injusticia, la mayor parte de las veces impulsada por un sentimiento desinteresado de grandeza...

ya, y si echamos una mirada retrospectiva a la historia de los primeros luchadores del socialismo...

Pero en los tiempos actuales que se tienen reconocidos todos esos derechos y que el hombre puede por medios legales hacer la revolución sin costarle una gota de sangre...

JOSE GINER
De la Juventud Socialista

economías, sin dejar en el rincón del olvido al ciego y órdenes religiosas, y todo lo economizado se dedique a la canalización y a la instrucción...

ENRIQUE HERNÁNDEZ

Hojarasca
¡Pobre Cardenal!

Protesta el obispo. Clama al cielo el cura por lo acacido al pobre Segura.

Gimen las beatas. Ruge el potentado... ¿Tanta alegría? ¿Pero qué ha pasado?

¿Es porque a Segura le echaron el lazo? ¿De ahí la hidrofobia? Si eso fué un bromazo...

¡Ba, calmad los nervios! ¡Qué remedio queda! (¡Qué fino es el ojo del señor Maqueda!)

¿Qué hacía el Primado en tal escondrijo? Según ¡malas lenguas! conspirar. De fiyo.

Los que le prendieron en la madriguera y le acompañaron hasta la frontera,

son personas cultas de finos modales. ¿A qué confundirlos con los criminales?

¿A qué de protestas y los alaridos? Más calma, señores. Sed agradecidos.

¿Hasta Irún guardarle sana la pelleja? Ese enfermo (?) apóstol (!!) jamás tendrá queja.

¡Oh, si Juan Trabajo desborda su anhelo...! ¡Pobre ensotonado! Lo afeitán al pelo.

¿Salir de los madriles ileso eminencia? ¿No fué eso UN EMPACHO DE BENEVOLENCIA?

S. FERRANDEZ

María-Jesús Benítez

DENTISTA
CONSULTA EN ELCHE

Los jueves y domingos de 9 a 1 de la mañana en la Plaza de Mendez Pelayo, 8, Barbería de Rodeñas, practicantes.

ETXRACCIONES SIN DOLOR

Letras Femeninas

A la mujer llicitana

Compañeras, ya tenemos el logro de la jornada legal de ocho horas, gloriosa posesión por los enormes sacrificios que ha costado su definitiva implantación.

No creáis compañeras que la implantación de las ocho horas ha venido de por sí sola, no; hemos de pensar y no olvidar a los firmes luchadores que tras de tal beneficio emplearon la juventud de su vida...

Nosotras, las mujeres, que somos las más esclavizadas, debemos respetar y cumplir más que los hombres, si cabe, las ocho horas...

Francisca Vazquez

corazón tierno siempre para sus pequeñuelos, no se verían en el triste caso de abandonarlos muchas veces, tendrían ratos para acariciarlos, para expansionarse con ellos como la maternidad...

Luchemos, mujeres, sin vacilaciones ni desmayos contra todos los obstáculos que se presenten para destruir las ocho horas, y tengamos fé en el porvenir, que el porvenir es de los que luchan...

Así, pues, compañeras, a ser fuertes, a saber ser mujeres, madres y ciudadanas conscientes, a luchar por todo lo justo, por todo lo noble, que no puede ser otra cosa que librarnos de la esclavitud y de la ignorancia presentes.

FRANCISCA VAZQUEZ

Desde Santa Pola
En la brecha

También en Santa Pola, en esta hermosa villa levantina, cuna de audaces y sufridos pescadores, ha despertado el Socialismo...

cuos en los que, reservándose para sí la tajada del león, dejan al pobre pescador las piltrafas sobrantes como remuneración a su trabajo...

Decimos al principio de este artículo, que también Santa Pola, la hermosa villa levantina, había despertado al Socialismo...

IMPACIENCIAS

La impaciencia que impera en un momento histórico de españoles en el momento histórico en que vivimos, está, según mi juicio...

La impaciencia que impera en un momento histórico de españoles en el momento histórico en que vivimos, está, según mi juicio...

La impaciencia que impera en un momento histórico de españoles en el momento histórico en que vivimos, está, según mi juicio...

tido de derecha republicana al señor Chapaprieta, quien hasta en los últimos momentos de la monarquía estuvo haciendo propaganda en Torrevieja...

La incertidumbre y la impaciencia, desaparecerán muy pronto. La primera será desaparecida el día 28 del actual...

Fumate el mejor papel de fumar
Llévate en sus estuches fotografías de los prohombres de la República.
CAMPEON
DEPOSITARIO EN ELCHE
DOMINGO IBORRA IBORRA

y, en ella, con los brazos abiertos esperan a sus hermanos, a los demás obreros de la población, para, todos juntos, con la fuerza que da la unión, hacer de esta Asociación la más poderosa, la más fuerte y la mejor organizada con la que se puede imponer sus justas reivindicaciones sociales y sus mejoras eco-

nómicas con salarios decorosos y jornadas de trabajo humanitarias. Sntapoleros, si queréis emanciparos, asociados; trabajadores del mar, unos, asociados si queréis ser tratados como hombres y ver retribuido vuestro trabajo con equidad.

UN OBRERO CONSCIENTE  
Santa Pola 18 Junio 1951.

## Mitin electoral

El pasado jueves la Conjurción Republicano Socialista tuvo un gran éxito en la organización y celebración de este magnio acto.

Con la Plaza de Toros completamente abarrotada dió principio esta gran Asamblea electoral haciendo uso de la palabra, como preámbulo y presentación de los oradores el consecuente republicano D. Julio M.<sup>o</sup> López Orozco.

Principia señalando la afinidad de este acto, con el celebrado el día 5 de Abril en la misma Plaza Toros y dice que si entonces se pidieron los votos para atacar y derribar a la monarquía, hoy los piden con más necesidad para atacar y librarse de los monárquicos que disfrazados de republicanos intentan prosituir a la naciente República, conduciéndola por el cauce de sus conveniencias caciquiles.

Señala el peligro que amenaza a todos en las distintas candidaturas que están apareciendo desde hace más de una semana y refiriéndose a la hoja que circuló el jueves, dijo que él no autorizaba ni había autorizado el que se incluyera su nombre en otra candidatura que la confeccionada en ante-votación por los Partidos Radical Socialista y Socialista, siendo por lo tanto argucia para poder recoger más votos.

Seguidamente le concede la palabra el culto Abogado y abnegado republicano Sr. Pérez Torreblanca, quien principia enaltecendo y dedicando todos los aplausos a D. Julio M.<sup>o</sup> López Orozco, por creer es el que merece y por ser también el uno de los que han luchado por la República.

Entra de lleno a desenmascarar al caciquismo, que hasta el 12 de Abril atacaba a la República y asesinaba a los republicanos, y ahora que ven sus privilegios en peligro y no pueden defenderlos desde el campo monárquico, se pasan al republicano queriendo engañar al pueblo para que les vote y hacer, si llegan a tener mayoría, que la República se estanque y poder ellos disfrutar de sus posiciones como caciques.

Y después de señalar otros peligros que amenazan a la República si no se vota la candidatura de izquierda que han formado los partidos Radical Socialista y Socialista, dá por terminada su conferencia entre una imponente manifestación de entusiasmo.

Al levantarse a hablar nuestro correligionario Rodolfo Llopis es recibido con una formidable salva de aplausos.

Recuerda las veces que ha estado en ésta en diversidad de actos sacando entonces el convencimiento de que el pueblo de Elche era una de las poblaciones de España mas societarias y democráticas que había conocido.

Señala a grandes pero acertados rasgos los elementos mas encarnizados que actúan contra la República siendo uno de ellos el alto

Capitalismo, que antes de las elecciones del 12 de Abril, auguraba una serie de asaltos a los Bancos por parte del pueblo si venía la República, y ahora como no se han cumplido sus profecías han sido ellos los que los han asaltado llevándose el dinero que han podido, pues se dió el caso que en menos de una semana se sacaron de las cuevas corrientes mas de mil millones de pesetas, luego todos los epítetos malsonantes que que les hubieran dirigido a la masa popular si esta hubiérase portado como ellos presumían, son los que se pueden aplicar a estos malos españoles que tanto han alardeado de patriotismo.

Otro de los enemigos y quizá el mas encarnizado, que lucha contra la República es la Iglesia Católica y a este elemento ya se le vá poniendo en cintura, porque primeramente era obligatorio ser todos católicos y ahora, tanto vale ser católico como protestante o judío, desde que se ha establecido la libertad de cultos en España.

Dice tambien que no estamos conformes con la separación de la Iglesia del Estado, sino que queremos mucho más, queremos la supeditación de la Iglesia al Estado viviendo esta como vive cualquier sociedad, sugeriéndose a la ley de Asociaciones.

Respecto a órdenes religiosas, pide que se abran las fronteras para dejarles paso a todos cuando se expulsen de España.

Después de tocar otros puntos entre ellos el criadero de cerdos de Riofrio, dá por terminada su peroración en medio del entusiasmo indescribible en el que tomaban parte los 6.000 espectadores.

Por último ocupa la tribuna el prestigioso republicano D. Juan Botella Asensi, el que aboga por el feliz y mas próspero porvenir que aguarda la República para la industria y la Agricultura, que se desenvuelven en la actualidad sin vida, ya que por estar los jornales bajos el español no compra todo lo que necesita, no teniendo por lo tanto mercado nacional y no pudiendo exportar los productos fuera, porque no están las industrias nacionales montadas con arreglo a los adelantos en que lo están en diferentes países europeos.

Debido al cansancio que se le nota y que él tambien manifiesta, no se ensancha en su oración y solamente pide al igual que los demás han hecho que se vote la verdadera candidatura de izquierda por ser la que llevando la representación del pueblo al Parlamento, votará leyes que al pueblo beneficien. Fué muy aplaudido.

Nuestro Alcalde cierra el acto con breves y sentidas frases, terminando este sin ocurrir ni el más ligero incidente apesar de la enorme concurrencia.

### “Orfeón Illicitano”

Esta sociedad artistica que en unión de sus hermanas locales tan alto ponen el nombre de Elche en cuantas actuaciones interviene, ha demostrado una vez más en la capital de la República su valia como masa coral.

Cada acto celebrado en las fiestas madreñenas ha sido un galardón ganado por los artistas del Illicitano.

Los sacrificios de los hombres y de las simpáticas muchachas que componen esta entidad, hanse vistos compensados con los aplausos y atenciones recibidos del pueblo madreño.

No reseñamos sus actuaciones por causas de espacio y porque el órgano de esta querida sociedad se extenderá como merece, para dar a conocer al pueblo de Elche con todo detalle su actuación y recepciones en honor de él.

Por nuestra parte, como integrantes de este hidalgo rincón, enviamos a Madrid nuestro reconocimiento por los favores dispensados a nuestros paisanos, y a éstos un aplauso sincero sintiendo como propia la alegría que invade a todos ellos.

### Vicente Bonus Balboa

Víctima de rápida enfermedad, falleció el domingo último el joven socialista Vicente Bonus Balboa, hijo del que fué nuestro querido correligionario, el incansable luchador, Miguel Bonus González.

Al entierro, que fué puramente civil, acudió gran número de amigos y compañeros como demostración del afecto que se le tiene a la familia del finado.

Reciba la compañera Pascuala Bonus González, íta del infortunado Vicente, y demás familiares, la expresión sincera de nuestro dolor por la pérdida irreparable que acaban de sufrir.

### Centros Electorales de la Conjurción Republicano-Socialista

- DISTRITO 1.º SANTA MARIA
- Sección 1.ª Mayor Ciudad, 9
  - » 2.ª San Pedro, 7
  - » 3.ª Plaza merced, Barbería
  - » 4.ª Alvado, 7
- DISTRITO 2.º CENTRO
- Sección 1.ª Plaza Mayor, (Guardia)
  - » 2.ª Velarde, 26
  - » 3.ª Alfonso XIII, 5
  - » 4.ª Padre Lorenzo, 6
- DISTRITO 3.º SALVADOR
- Sección 1.ª Antonio Ciudad, 17
  - » 2.ª San Isidro, 6
  - » 3.ª T. Padre Lorenzo, 1
  - » 4.ª Bosquet
- DISTRITO 4.º ARRABAL
- Sección 1.ª Nuestra señora de la Leche, 9
  - » 2.ª Mecánico Rada, 8
  - » 3.ª Barrio San Jerónimo, Casa de José Pelegrín
  - » 4.ª San Juan, 32
- DISTRITO 5.º LLANO
- Sección 1.ª P. Anselmo Clavé,
  - » 2.ª Pablo Iglesias, casa de José Hidalgo
  - » 3.ª Santa Ana, 7
  - » 4.ª Cristóbal Sanz, 19
  - » 5.ª Algoda, casa de Pascual Martínez García
  - » 6.ª Ramón Jaén, 13

## Acción Obrera y Socialista

La huelga de Alpargateros

Siete días ha permanecido en huelga la gran falange alpargatera de esta zona. Unos 17 pueblos se han lanzado al movimiento comprendiendo un número no menor de 20.000 obreros.

En estas condiciones, la lucha no podía circunscribirse al reducido círculo de una localidad. Por ello ha sido preciso que las distintas organizaciones obreras, nombraran sus representantes los cuales formando el comité de huelga, resolvieran los asuntos que afectaran a todos y cada uno de los pueblos comprendidos.

Difícil ha sido la labor de esta comisión, por cuanto ha tenido que enfocarse los problemas sin perder de vista el cúmulo de circunstancias que concurren en estas industrias donde el trabajo se efectúa a destajo.

Innumerables han sido los obstáculos con que hemos tropezado, algunos tan naturales como la desmedida avaricia de una clase patronal que abona salarios de seis reales, mientras ella se enriquece.

No hemos conseguido en el orden económico, todo aquello que pedíamos y que nos corresponde; pero en el orden moral, sí.

Además, en nuestras peticiones, habia una de ellas, la más importante de todas, consistente en la implantación del contrato interlocal. Toda nuestra labor desde el primer Congreso hasta la fecha, ha sido encaminada a la consecución del contrato interlocal el que representa para el obrero alpargatero, una garantía de que el trabajo buscará no ya los pueblos donde se trabaje a bajo precio, sino donde se fabrique con mayor esmero.

Con esta medida acaban de una vez para siempre las competencias ilícitas que han tenido como fundamento, la retribución barata de la mano de obra.

En orden a mejoras económicas, se han conseguido algunos aumentos, cuyo producto servirá para resarcirse de las horas menos trabajadas, una vez implantada la jornada de 8 horas.

De todo lo acordado, el Sindicato de la Alpargata, conjuntamente con la Comisión de huelga, han ordenado la impresión y reparto de una hoja que es copia textual del acta firmada y avalada por el Comité Paritario, la cual puso fin el lunes a las cuatro de la madrugada a dicho conflicto.

Débase también a la rápida intervención eficazísima del Ministerio del Trabajo delegando a nuestro camarada Juan Ortiz, quien ha realizado una labor fructífera en beneficio de nuestros intereses, y de la economía nacional.

Lo que hemos conseguido es mucho; pero no lo bastante para darnos por satisfechos. Estamos convencidos de que todo lo creado nos pertenece por ser los que lo producimos todo, así que nuestra marcha hacia la redención humana es interminable, hasta tanto nos hallemos en una Sociedad donde desaparezca el régimen del salario.

¡Preparémonos pues para la próxima!

Del Arte de imprimir

La semana pasada, fué despedido de los talleres tipográficos «Imprenta Moderna», un obrero afiliado a esta sociedad, cuyo despido alega el patrono a falta de trabajo.

Siendo esta la causa, no nos parece justo tal despido. Pues cuando en una fábrica o taller hay escasez de trabajo, la cual puede durar unos días, unas semanas, unos meses o lo que sea —porque eso no va a ser eterno—, el patrono lo pone en conocimiento de todos sus operarios, diciéndoles por ejemplo: mirar, el trabajo, como sabéis, escasea; vamos a ver lo que arreglamos en bien de todos. Esto cuando las cosas se quieren llevar por el terreno de la legalidad. Y nunca por nunca le dirá a uno determinado —sin causas justificadas que a ello le induzcan— se busque colocación. Ahora, que si esto no se quiere resolver como debe, dentro de las normas democráticas y justas, se llega hasta cometer lo que en este caso...

Sabemos ciertamente que los demás operarios de dichos talleres, requirieron del patrono el distribuirse el trabajo entre ellos y el compañero despedido, a lo que no accedió éste. ¿Qué quiere decir esto? Muy sencillo: Que lo que se pretendía era dejar cesante a éste compañero que en los actuales momentos se halla en huelga torzosa.

Y viene a confirmar más esta nuestra creencia, cosas que sabemos que si llega el caso se harán públicas.

LA DIRECTIVA

### “EL PISO”

se ha trasladado a la calle SALVADOR, 5  
Donde el respetable público hallará economía y buenos artículos  
**Antonio Sempere**  
¡No equivocarse, SALVADOR, 5!

### Consejo del Trabajo

Bajo la presidencia del compañero Pascual Román y actuando de secretario el correligionario Juan Barceló, está celebrando el Consejo del Trabajo reuniones para formar contratos de trabajo de aquellos oficios que no tienen Comités Paritarios constituidos. En la presente semana se están confeccionando los contratos de carreteros, tipógrafos y barberos.

En el próximo número nos ocuparemos de la labor que viene realizando esta institución.

Hojalatería y Calderería

**Hijo de Ginés Pelegrín**

Barrio San Jerónimo, 27

EL CHE

Imp. Moderna. Telf. 232.—Elche



Pueden continuar de rodillas

## ¡Para que salve a España!

Un canónigo al frente de la trágica procesión. Decenas de mujeres avanzan de rodillas sobre las losas del suelo del templo y cada vez que avanzan exclaman:

—¡Para que Dios salve a España!

¡Qué horrible sarcasmo! Dios abandonó, hace muchos años, a España y a la monarquía. Porque sólo al abandonarlas, atendemos al significado de la procesión de arrodilladas, pudo advenir la República.

Seamos justos, atentos a sus propias convicciones. Si se derrumbó la monarquía fué porque lo permitió la divina voluntad.

Por esta permisón, durante el mandato monárquico, murieron en Cuba—nido de ladrones enviado a robar, precisamente a robar—cient mil hijos de los pueblos españoles.

Por decisión divina fueron a manos yanquis las Colonias, resto del imperio colonial español, que, muy católicamente, toleró la esclavitud y en Cuba y en Filipinas los negros y los indios eran objeto del más canalla, del más infame de los tratos.

España se deshonó internacionalmente, mundialmente, no sólo por su vituperable proceder sino porque la monarquía perdió, para salvarse, aquellas islas, en las cuales sólo había fiebre amarilla, esclavitud, ejército hambriento y enfermo y funcionarios dedicados al bandillaje, amparados por los Gobiernos monárquicos.

La monarquía motivó que Marruecos haya devorado millares de infelices, arrancados al campo, al escritorio, al taller y a la fábrica, que murieron heridos por las municiones que vendían a los moros los mercaderes monárquicos.

La monarquía ha derramado sangre y oro españoles y nos avergüenza ante el mundo, porque ha podido comprarse todo el territorio marroquí sin dejar montones de españoles católicos en las breñas africanas.

La monarquía ha falseado la gobernación y realizado pingües ganancias que a la vez que hacían descender el valor de la peseta iban a los Bancos extranjeros.

La monarquía se ha llevado trescientos millones en joyas pertenecientes, en su mayoría, a la nación.

La monarquía pagaba con esplendor a los jefes de la Iglesia y tenía en la miseria a casi todo o a todo el clero rural, que ha llegado muchas veces a soportar estoicamente el hambre.

La monarquía ha vulnerado casi todas leyes de la religión, casi todas las del derecho natural del pueblo y todas las de la nación.

Deja la monarquía tras sí muertes en masa, pérdida de las Colonias, España sin dinero, deudas por 22.000.000.000 de pesetas, la miseria para el pobre cura

de los pueblos; la guerra social, pues sus autoridades cometieron el crimen más espantoso, más deshonroso para un país, el pistolero; tempestades de odios... destruido el ejército; carencia de marinas de guerra y mercantiles... y de escuelas.

Para digno final la monarquía hace que emigren los capitales españoles.

Y como definitivo, declaran los monárquicos que prefieren la anarquía, el comunismo a la República.

De modo que la monarquía es el odio, el crimen y el latrocinio hechos forma de gobierno en España.

¿Piden las desgraciadas que ca-

pitanea un canónigo que Dios salve a España?

Se alzan contra la voluntad divina, que toleró, que permitió el cambio de régimen.

Sepan esas pobres mujeres, a las que compadecemos, que si Dios, hace unos meses, salió de paseo y recordó que existía España, de que se había olvidado, sintió horror ante los crímenes de la monarquía y creyó necesaria la República.

Si esas desgraciadas mujeres creen que nada se hace sin permisón divina, deben ingresar en el republicanismo. Pues Dios, bien claramente lo demuestra, ha hecho a España republicana por los siglos de los siglos. Amén.

Obreros: Leed y propagad  
**EL SOCIALISTA**

Nuestros colaboradores

## ¡Juventud!

*Jóvenes proletarios, de la urna electoral va esta vez a salir la ley fundamental por la que ha de regirse democráticamente esta prometidora República naciente que tras romper cadenas que amargaban sus horas camina entusiasmada hacia nuevas auroras...*

*Pero cuidado jóvenes, que las verdades llenas están de cocodrilos vestidos de sirenas, que se dicen rebeldes y es verdad que lo son pero al bienestar vuestro y a la Revolución;*

*Que dicen que el Gobierno solo nos ha hecho daños y exigen en tres meses obra de cinco años; Que hacen juego común con esos criminales que escaparon a Francia con fuertes capitales, paralizaron obras e hicieron cuanto había para ver si mataban la España que nacía.*

*La mayoría de ellos que con sonido fiero gritan de darse prisa a exterminar al clero, siendo en palabras, grandes, y en los hechos canijos, casáronse en la iglesia, bautizaron sus hijos, no dieron en su vida dos ejemplos conscientes por eso gritan tanto y son tan exigentes.*

*Por que no les importa que se hunda el edificio en que ellos no pusieron amor ni sacrificio.*

*Y acaso, acaso algunos nos dicen que corramos porque nos odian mucho, por ver si tropezamos. Pero no correremos tan solo por correr nosotros no queremos jamás retroceder.*

*Cada conquista nuestra lograda con destreza será ya en nuestras manos potente fortaleza para implantar en plazo breve pero cabal la querida y soñada República Social!*

*¡Cuantos ahora la invocan! pero nadie se fie! ¡por que mas que nosotros no hay nadie que la ansie!*

*¡Jóvenes proletarios, llenos de civismo! ¡luchad por la República y por el Socialismo! Haced revoluciones en todos los momentos que no es ni mucho menos, apedrear conventos e ir a confesar luego; no, ¡palabra y acción! jamás cometais una sola claudicación.*

*La marcha ha de ser lenta, pero firme y segura, no importa si el reptil que se arrastra, murmura... es cobarde y se esconde al veros en tropel, tened, tened cuidado, no tropezar en él, no le mateis, dejadle morir de inanición, que, ni la honra merece de vuestro pisotón.*

*¡Jóvenes proletarios, venid a nuestro lado! ¡a salvar en las Cortes la vida del labriego! ¡a separar con leyes la Iglesia del Estado! ¡a extirpar tradiciones maléficas!, y luego ¡a por el Socialismo, el régimen soñado!*

PEDRO PINTÓ POMEDA

El momento político actual

## Es un problema de cultura

Ahora cuando llega el momento de aprovechar la decisión revolucionaria del pueblo español, cuando el triunfo del doce de Abril lo queremos encauzar para plasmar esta energía cívica que supone un pueblo en pie, un pueblo en la calle, un pueblo dispuesto a cumplir con su destino histórico, un pueblo en fin con voluntad para incorporar a las grandes democracias europeas, es cuando se echa de menos la cultura que es necesaria para todo.

Cuando se plantea en España por primera vez en su vida política el problema de hacer una constitución, cuando mas falta hacen los hombres, democráticos y honrados, cuando todos los valores positivos deben ser elegidos por el pueblo para que unidos nos den un cauce si puede ser perpetuo, es cuando mas se echa de menos la cultura.

Egoismos personales, egoismos mas o menos encubierto, mas o menos descarado, maniobras camaleónicas, favoritismo, cuquerias, etc., son las cosas que la República debe destruir y sin embargo ante las próximas elecciones a Cortes ¡cuanto de todo esto esfamos viendo y cuanto daño hace todo ello a la naciente República!

Si los individuos que no sirven para una cosa tuvieran la suficiente cultura para no comprometerse a ella...

Si en los partidos cuando se celebran asambleas cada uno de los que han de emitir su voto tuviera la suficiente cultura para darse cuenta de su responsabilidad...

Si la ignorancia, en fin, no fuera tan atrevida... ¡cuántos espectáculos se evitarían y cuanto beneficio harían a la joven institución republicana!

\* \* \*

En el momento presente no confío mas que en el pueblo español que el día 12 supo hacer triunfar la República contra la bien muerta monarquía y en la juventud. En el pueblo español, en el «león español» como lo simboliza Bagaría, que sabe cuando llega la hora hacer de fiscal, de juez y de ejecutor.

En el león español que es noble y generoso pero tambien es fuerte y valiente no lo olviden ni los aprovechados ni el gobierno provisional, en él, hay que confiar por que cuando llegue el 28 del presente mes sabrá votar, sabrá elegir aquellos hombres dignos de ocupar un puesto en el Parlamento.

En el pueblo español hay que confiar, que por encima de todos los egoismos y de todas las maniobras de vieja política, sabrá con su certero instinto llevar a las Cortes Constituyentes aquellos hombres capaces, solventes y honrados.

De lo contrario, si se pretende con otro nombre hacer todo con arreglo a las viejas fórmulas caciquiles repugnantes y arbitrarias, ni la constitución durará nada ni servirá para nada y el león español sabrá entonces hacer la justicia

popular; que en fin de cuentas es la mas certera y efectiva.

Y confío tambien en la juventud, en esa generación que va a votar por primera vez en su vida y que con su conciencia limpia, sin mezcla alguna con la vieja política caciquil estúpida y asquerosa, sabrá hacer que triunfen hombres dignos y sobre todo revolucionarios.

En la juventud hay que confiar, simbolizada en los estudiantes, que con su ingenuidad y con su pureza de espíritu, sabrá elevar al parlamento español a todos aquellos hombres de quienes espere hagan la revolución iniciada.

En los jóvenes de corazón y de espíritu y en el pueblo hay que confiar y a él es al que hay que dirigirse, puesto que en tan poco tiempo es imposible improvisar la cultura necesaria para que cada ciudadano se dé cuenta de su responsabilidad y de la importancia que tiene en estos criticos momentos elegir unos hombres o elegir otros.

«Pensar en grande» y desligarse en el momento de votar, puesto que además la emisión del voto es un secreto, de todo lo que significa egoísmo, caciqueria o reacción.

Recordar en el momento de ir a votar que cada voto contribuye como el que mas a hacer una gran obra o a procurar por el caos.

Hombres capaces, solventes y documentados, por encima de todos los intereses personales, locales o provinciales.

Valores positivos que hagan la revolución en lugar de segarla en flor.

Victoriano M. Ortega

## ¡Pobrecito!

## Lo que cobraba el ex Rey de España

En estos momentos nos parece oportuno reproducir las siguientes cifras, impresas en una hojita que ha circulado mucho estos días y que es la más formidable arma contra los candidatos monárquicos para las elecciones de la Asamblea Constituyente:

	Pesetas
Asignación	7.000.000
Al mes	583.333
Al día	19.178
A la hora	799
Al minuto	13
Al segundo	0'20

Un obrero que gane tres pesetas —¡los hay con ese jornal, como hay empleados con veinticinco y treinta duros mensuales!— tiene que trabajar cerca de diez y ocho años para ganar lo que el ex rey cobraba cómodamente en un día.

Después de esto, ¿es posible votar por un monárquico?